

Escala Crítica/Columna diaria

*Del 2012 a la fecha fueron rebasados los partidos tradicionales *Morena espera más de 10 alcaldías; optimismo de PRD en cuatro

*PRI, partido cuesta arriba; PVEM, repite la fórmula de externos

Víctor M. Sámano Labastida

DESDE el domingo pasado partidos y candidatos comenzaron sus cierres de campaña. Las condiciones sanitarias y financieras, así como la extrema fiscalización de las autoridades electorales, entre otras circunstancias, hicieron de esta etapa del proceso electoral sin precedente. Con justa razón son calificadas estas elecciones como las más grandes en la historia: 500 diputados, 15 gubernaturas, 30 congresos locales y casi 2 mil ayuntamientos municipales.

Por cuarta ocasión Tabasco vive elecciones concurrentes (homologadas) con las votaciones federales: en una misma jornada se eligen autoridades federales, estatales y municipales. Comenzó a suceder en 2012, coincidente con la primera derrota del PRI en el orden estatal.

Se entiende que exista incertidumbre y especulación sobre el comportamiento del electorado. Le comentaba en entregas anteriores que el cruce de información de las encuestas nacionales sigue dando a Morena una presencia determinante en el estratégico Poder Legislativo, fundamental para la llamada Cuarta Transformación que encabeza Andrés Manuel López Obrador.

ENCUESTA DE ENCUESTAS

EL PORTAL Infobae señala en su reporte de lunes reciente: “la encuestadora Tresearch con registros hasta mayo del 2021, apuntan que el partido de AMLO posee un 41.7% en las encuestas. En tanto, la triada de “Va por México” mantiene el mismo orden, es decir, es liderada por el PAN con 19.5%, después el PRI con 17.6% y al último el PRD con 2%”.

Agrega: “Por su parte, en la lista de los partidos con números más bajos en la intención de voto están Movimiento Ciudadano (MC) con 3.9%; el Partido del Trabajo (PT) con 2.1%; Verde Ecologista de México (PVEM) con 1.5%; Encuentro Social (PES) con 1.5%; Redes Sociales Progresistas (RSP) con 1% y Fuerza Por México (FPM) con 1%”.

Ayer le compartí otros resultados del cruce de información de Oraculus (encuesta de

Partidos y candidatos cierran campañas, hacen balances; preparan “operación voto”

Escrito por Editor

Miércoles, 02 de Junio de 2021 00:57 -

encuestas), que promediaba para “Va por México” un 17 por ciento para el PRI, 16 por ciento para el PAN y un 5 por ciento para el PRD. Movimiento Ciudadano, que va sin alianzas alcanza el 6 por ciento.

PVEM y PT –de acuerdo a Oraculus- obtienen un promedio del 5 y 4 por ciento respectivamente. Hay coincidencias en las dificultades para que los nuevos partidos RSP, FPM y PES logren mantener el registro.

Sin duda que un escenario novedoso es el del PRI, que se mueve en la franja entre segundo y tercer lugar a nivel nacional; en Tabasco su situación puede ser más crítica al oscilar entre el tercero y cuarto. Curiosamente el PRD, que en por lo menos 10 estados perdió su registro –y podría sumar otras más este año-, en Tabasco mantiene las posibilidades de desplazar al tricolor en varios municipios...aunque son aliados nacionales.

ELECTORES CAMBIANTES

RESULTA muy normal que los interesados en la política busquen indicios de hacia dónde se mueven los partidos y sus candidatos. La información que tenemos de lo sucedido en procesos anteriores no nos permite previsiones certeras. Las cifras se han movido constantemente en el 2012, 2015 y 2018.

Hace tres años, la presencia de Morena fue arrolladora, lo que no sucederá en este proceso; por lo menos no en distancias porcentuales respecto a sus adversarios. Puede ser que, como indican algunos sondeos y encuestas, obtenga entre 10 y 14 alcaldías, pero ya no con la diferencia del 2018. El ejemplo más claro sería el municipio de Centro donde en los comicios pasados logró 226 mil votos contra poco más de 34 mil del PRI. Una diferencia abismal.

Me parece que Morena tiene todos los elementos para retener la capital tabasqueña y hasta con una diferencia de entre 15 y 20 puntos según algunas estimaciones publicadas; lo que también sucederá en municipios como Comalcalco; pero habrá una intensa competencia en otras plazas.

En 2018, Morena ganó 15 alcaldías. En Cárdenas, Centla, Cunduacán, Huimanguillo, Jalpa de Méndez y Paraíso, la segunda fuerza partidista fue el PRD, que ganó Jonuta; el PRI sólo consiguió ser medianamente competitivo en Balancán, Centro, Comalcalco y Tenosique. La sorpresa, desde 2015, fue el PVEM que encontró en la nominación de candidatos con base social o con recursos la fórmula para desplazar al PAN como cuarta fuerza. Fue competitivo en Jalapa, Nacajuca Tacotalpa y Teapa, y ganó en Zapata.

Por supuesto que hay optimismo en Morena por prácticamente todas las plazas, sin embargo, fuentes internas del PRD consideran que los solaztequistas tienen amplias posibilidades en Huimanguillo, Cárdenas y Jonuta, sin descartar sorpresas en Comalcalco, Paraíso, Jalpa y Macuspana y Jonuta, además con capacidad competitiva en Cunduacán y Centla.

Partidos y candidatos cierran campañas, hacen balances; preparan “operación voto”

Escrito por Editor

Miércoles, 02 de Junio de 2021 00:57 -

Con más voluntad que estimaciones reales, el tricolor –antiguo partido dominante-, tiene que avanzar cuesta arriba con un PVEM al acecho desde aquel éxodo de madracistas en el 2015. Claro que los estrategas del PRI buscarán desmentir a quienes ya lo ven como una cuarta fuerza política en el estado.

AL MARGEN

EN ESTAS elecciones comenzó ya el proceso sucesorio del 2024. Antes de que concluya el conteo del domingo próximo se estarán acomodando las fuerzas para futuras alianzas. La Ciudad de México y sus alcaldías se convierten en el laboratorio del relevo presidencial para Morena; para PRI y PAN, los resultados en las 15 gubernaturas. No sorprendería la fusión de partidos. (vmsamano@hotmail.com)